

Al menos 200 muertos cobró la masacre de la Plaza Colón



LA PRESENTACIÓN DE LA OBRA SE REALIZÓ EL DÍA DE AYER.

A 120 años de la tragedia, se publicó el primer libro que aborda este hecho de manera académica, dilucidando aspectos desconocidos de este suceso ocurrido el 6 de febrero de 1906.

Cristian Castro Orozco
 La Estrella

A 120 años de la matanza de la Plaza Colón, fue lanzado esta semana el primer libro de carácter académico que indaga respecto al contexto, las causas y el trágico devenir de aquel hecho ocurrido la tarde del 6 de febrero de 1906 en Antofagasta.

Este trabajo corresponde a la obra "Los pijes armados, la masacre de la Plaza Colón" del investigador y doctor en historia de la universidad de Chile, Milton Godoy Orellana, quien incluso viajó al extranjero (Perú e Inglaterra) para buscar registros de aquel hito que no se hallan en nuestro país.

El lanzamiento de este libro se realizó en la universidad del Alba de Antofagasta, plantel patrocinante del cual el autor además es académico. Este trabajo también contó con el financiamiento de los sindicatos de trabajadores de las mineras de Spence, Escondida y División Ministro Hale (DMH).

CIFRA DE MUERTOS

Uno de los hechos que dilucidó este trabajo es respecto a la cantidad de víctimas fatales que se produjeron aquella tarde, debido a que el número oscila entre 10 y hasta 500 personas abatidas. También en este aspecto se desconoce a las víctimas que fallecieron días después por las heridas.

Sobre este respecto, el investigador Milton Godoy expresa que "en su momento, el coronel que dirigió la masacre informó de 10 víctimas, e intentó establecer ese dato. Eso es falso. Los muertos mínimos son 200, siendo el máximo 360 probablemente. Entonces el factor numérico incide en esta tragedia, porque mientras unos intentan maximizar el factor numérico, otros intentan llevarlo a cero. Ahí se genera un problema".

Este aspecto también es importante considerarlo ya que publicaciones de carácter ideológico que se realizaron décadas después de la masacre, incluso indicaban que hubo hasta 500 muertos.



ESTE ERA EL ASPECTO QUE TENÍA PLAZA EN 1906, PARADÓGICAMENTE LA IGLESIA QUE APARECE SE INCENDIÓ EN NOVIEMBRE DE ESE AÑO.



EL AUTOR DEL TEXTO, MILTON GODOY JUNTO A SU OBRA.

ISAAC ARCE

Otro factor abordado tiene que ver con el destacado historiador Isaac Arce Ramírez, quien a lo largo de las páginas de su Magnum opus "Narraciones históricas de Antofagasta" -que abarca la historia comunal desde los tiempos prehistó-

pánicos hasta la primera mitad del siglo XX-, no hace ninguna mención a este controvertido e insoslayable hecho.

Esto se debió a que Arce Ramírez inicialmente sí incluyó un capítulo dedicado a contar sobre esta matanza, del cual proba-

ACTIVIDADES DE CONMEMORACIÓN

Este viernes 6 se conmemoran los 120 años de aquel acajigado hecho. Por lo anterior, esta tarde se realizarán actividades abiertas a la comunidad. La más importante de ellas será una serie de conversatorios que se realizarán a partir de las 16:30 horas de hoy en el edificio de la Caja de Compensación Los Andes (calle Washington N° 2701, a pocos metros de la misma plaza Colón). En esta actividad se iniciará con el primer tema "Nuestra memoria viva", que será un diálogo en donde participarán juristas e historiadores. Luego se realizará una presentación artística y la exposición de un radioteatro que recrea los crudos acontecimientos de 1906, y finalmente también expondrá el autor del mencionado libro Milton Godoy, y el doctor en historia tocopillano Damir Galáz-Mandakovic. Al terminar estas exposiciones, se visitará la plaza Colón para realizar una velatón en el sitio de los hechos.

blemente fue testigo directo (o entrevistó a los sobrevivientes y autoridades de ese entonces).

"Isaac Arce trabajó un capítulo completo sobre la matanza de plaza Colón, pero finalmente por presiones de la época, esto no fue incluido. Lo interesante sería hallar ese texto ori-

ginal para ver qué fue lo que escribió", dijo Godoy.

Cabe precisar que la publicación de Narraciones Históricas fue en 1930, 24 años después de la masacre. Para los interesados en adquirir este libro, deben enviar un correo a: edicion.esdelespobla@gmail.com.